

# Partenariats pour une « banane durable »...

2008

**4ème production agricole et 1er fruit exporté, la banane est cultivée de façon intensive. Utilisant un tiers des pesticides produits dans le monde, cette production cause des dommages sérieux à l'environnement et à la santé des populations et des travailleurs.**

Dominée par cinq transnationales contrôlant 80 % des exportations face à plusieurs milliers de petits producteurs, cette industrie est très inégalitaire. La libéralisation du marché mondial de la banane a favorisé surproduction, baisse des prix, dumping social, violation des droits sociaux...

Ainsi, l'Equateur est devenu le 1er exportateur mondial grâce à des coûts de production très bas, notamment liés à un taux de syndicalisation inférieur à 1 %. Une caisse de 18 kg y coûte environ 3 dollars contre le double au Costa Rica, à Panama, ou en Colombie où les salaires peuvent être six fois plus élevés. Les syndicats ont d'abord fait des droits d'organisation et de négociation collective leurs priorités d'action, sous la pression de l'offensive d'entreprises et de gouvernements contre le syndicalisme. Ils ne prenaient pas toute la mesure de la dimension écologique du problème ou des potentialités du commerce équitable. Les atteintes à l'environnement ont d'ailleurs été aggravées par la quasi éradication des syndicats dans les années 80. De leur côté, les associations écologistes se préoccupaient des dommages causés à la faune et à la flore, mais ne faisaient guère campagne pour les personnes exposées aux mêmes produits.

Une concertation entre acteurs de la société civile a favorisé la prise de conscience du lien entre droits humains et écologie. Le Réseau d'Action Européen sur la banane (EUROBAN) rassemble des fédérations syndicales, organisations de commerce équitable et alternatif, associations de solidarité internationale et de défense de l'environnement. Il travaille en étroite collaboration avec les syndicats des travailleurs des plantations de banane d'Amérique Latine (COLSIBA) et les associations de petits producteurs des Caraïbes.

- [www.peuples-solidaires.org/rubrique21.html](http://www.peuples-solidaires.org/rubrique21.html)

- Conférence à l'initiative d'EUROBAN : [www.cib2.org](http://www.cib2.org)